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說明關於未來剛果政府形式與性質的選擇:，规不應過 

份强調。這様的一項具體規定可能不合巧地影響剛果 

人民的未來決定。這種考慮乃是剛果人民的特權，而關 

於他們政府的未來形式問題必須由他們本身來表示。

一呈六.我們希望委員會報吿書的主旨及其具體 

建議祇要是趨向於重申過去理事會各項決議案的均能 

在大體上獲得大會的核准。和解委員會的意見與聰令 

國基本政策的相似將能消除對於本組織在剛果行動 

式是否適當的任何疑慮。由此觀之，在事實上有缺點 

的並非嚇合國在剛果行動的方式。聯合國此刻更需累 

各會員國的支持，俾似更大的效力與信也、來執行二月 

二十一日巧事會決議案的各項規定。

一兰屯.剛果情勢的直接反響對於剛果人民與非 

洲的影響最爲迫切，這是實在的。但是剛果情勢刻己 

到達某種程度，其反響對於凡請求聯合國保護的任何 

國家的前途亦將發生重大影響。爲求解決這個問題起

見必須採取共聞行動，並準備有效利用聯合國機構來 

達成其原有的目標。

一兰八.此刻聯合國必須再度設法总更大的力 

量與權力處埋這個問題。在剛果的失敗勢必產生嚴重 

後果;聯合國在剛果行動的勝利將爲採取有組織的集 

體行動來維持和平的工作的一項重大成就。本人希窒 

將來我們能在後述情勢中提到剛果閒題。

一己九.主席：本人己在今日午後會議中提及 

第五委員會所建議的決議草案。在本人發言後，某數 

代表團曾向本人指出照它們看來較爲方便和更適當的 

辦法是巧們不請求大會於今晚討論這個閒題。本人知 

道我們可口延緩審議這個問題而不致於在行政上發生 

重大不便之處，所口本人不擬請大會於此時處理這個 

問題。這個問題將由大會於星期一午前千巧兰十分舉 

行的下一次會議中審議。

千化六時千分散會

第九屯呈次會議 片戶、、/午记

一化六一年四月云日星期一午前十時互十分紐約

主席：]齡4饼诚托愛爾蘭^

議超項目五千

聯合國在剛果之行動：一九六一年費用 

槪算及籌款辦法

络五委員會随恃報告書I的

依據議事规則第六千八條，經決定不討論第五矣 

員會化告書。

一. 主席：依照此項決定，發言將阪於解釋投 

票埋由。

二. 本席現請第五委員會報吿員澳大利亞的的

提出該委員會報告書。

兰.第五委員會報吿員]〇口1聪(:澳大利亞^ ； 

本人兹向大會提出第五委員會臨時報吿書〔八^471巧， 

深口爲榮；該報吿書建議大會通過一件決議案，其案 

文見本報吿書第四段。

四.猶憶在大會第十五届會第一期會議中，大會 

因爲覺得不能處理其議程上各項目一包括剛果的情

勢一~所口將那些項目交其第二期會議審査在決議案 

一五九十五)中訂了一項過渡規定，授權秘書長直 

至一九六一年呈月云十一日爲止承付某種限額口內的 

款項，俾便繼績進行剛果的行動。

五. 現在，呈月兰十一日是曰經過了；數日前第 

五委員會想起除非另通過一件授權的決議案，否則秘 

書長將不再有權承付有關聯合國在剛果的行動的支 

出。在大會沒有繼續進行此種行動的實體決定的情形 

下，前述秘書長的處境足材引致一種混亂而困難的情 

勢。

六. 因此，第五委員會建議大會決議授權秘書長 

在大會就處理剛果情勢的議程項目八十五採取行動前 

得承付每月不超過八百萬美元的支出，直至一九六一 

年四月二十一日爲止。訂定這様一個日期，是使大會 

有時間考慮應作成何種永久辦法口應付剛果行動的費 

用。

屯.除了這件決議案具有此種迫切因素外，本 

人覺得應該提及另一個間題。本人要向本大會說明一 

點：第五委員會在推薦通過這件決議案時具有一種 

明白誌解一而且據本人所知第五委員會所有委員都



I化 大會第十五屆會：全體會議

有這種誌解一卽這件決議案純是過巧性和技術性 

的，同時大會通過它當然不致損及大會或任何代表團 

就任何實質事項所採立場，諸如在剛果的聯合國軍的 

繼績行動該軍的人數，該軍的任務，或者一當然一 

最後應如何材及用何種程序籌措款項。此等事項自將 

在本大會中由全體會議決定。

八，朗1口0义^ (羅馬尼亞首先本人要吿訴 

主席說，我們對於他認爲這件八百萬美元的議案必須 

延至今日審議這一事實是如何的感激，因爲星期四傍 

晩那種突然迫切地動議要表決它的情形，好像是一種 

欄劫。感謝上蒼，這個動議沒有實現；我們遂有時間 

可切喘息和思考。可是，從現在起我們必須時時警惧， 

尤其是在重要節日的前夕。

九.羅馬尼亞代表團關於整個剛果問題的立場已 

在這個講壇上說明，本人的發言將限於討論聯合國的 

行動及其籌款辦法。

一0,據我們的意見，關於授權每月在剛果支用 

大約八百萬美元的請求，己經是一種很重的貴擔，而 

且由於渉及金錢，它是一種沒有退步的貢擔。如果這 

件決議草案獲得核准，則它將立下一個先例，卽授權 

哈瑪紹先生在剛果行動項下每月支用八百萬美元。換 

言之，第五委員會過渡報吿書中的決議草案 

絕不是一個程序性的決議案，而是一件事關數百萬美 

元的議案；而且由於大會被請求不硏討這件議案的法 

律极據，也不硏討其是非卽予核准，這種辦法不僅等 

於給予無限制的權方，也等於給予盲目的權力。

一一因此，羅馬尼亞代表團堅決反對決議草案 

的實質，也反對提出該案的空前的急忙程序。對於那 

些材緊急、破產等等蕭謡主張企圖恐嚇大會使其就範 

者，本人只要問一俩問題。美國國會於一件數百萬美 

元的議案是否會沒有一個審査其價値的機會便願加口 

表決？再者這種突然的迫切之感也難與下述事實相調 

和：第五委員會閒着幾乎呈星期了，僅僅在最近纔口 

十分悠閒的態度着手硏討剛果預算閒題。這些日子我 

們聽到動人的吿誠和誇張之詞，從來不覺得有什麽深 

刻巧象，就是由於這種原因。

一二.羅馬尼亞政府對於聯合國在剛果的行動所 

需款項籌措辦法的立場是由我們對行動本身的立場而 

來的。簡言之，這種旨在挽救非洲新興涵家的獨立和 

領止完整的行動，己經變成一種殖民主義者的事業， 

而此項事業已經毁壞了該共和國的獨立和領±完整。 

今日巧們在剛果所目擊的步驟不過是比利時組織一個

鬆弛的聯邦的本來陰謀之中幾個最後的步驟，其要點 

是將剛果分成若干部份，口便殖民主子易於處埋。換 

言之，比利時殖民主義者在布魯塞爾圓桌會議時因柏 

屈斯魯孟己的堅決反對而未能獲得的一切，現正在聯 

合國旗曠下設法實現。

一呈.近來美利堅合衆國公開說它支持該聯邦， 

這是說聯合國的行動將繼績進行。比利時政府甚至不 

隱蔽對於這種可喜的結果極認爲滿意。比利時外交部 

長於一九六0年兰月十兰日關於塔那那利佛會議的陳 

述中說："這與我們一向很耐必採行的政策符合"。1是 

的，關於這件事，可駭的實情是聯合國在剛果的行動， 

結果完全符合比利時殖民主義者一向很耐，。採行的政 

策。對於剛果情勢的各個側面，容有意見不同之處， 

但比利時殖民者所要的一切，無不遵,5如願，這一事 

實是無可争辯的。不論各方在大會說些什麽話，從這 

講臺上發出的言詞不論如何嚴厲，但不可能有什麽事 

比下述事實更損害聯合國的威望和權力了，那就是現 

在全世界都知道比利時殖民者正在聯合國旗職下得到 

他們巧要的一切。

一四. 譬如就口剛果最近的事件爲例。卡坦加省 

宗貝的外國軍團一由一致憤恨非洲人的比利時、南 

非和法國軍官統率的傭兵所組成的軍事匪幫一對己 

魯己族中尼、的(馬諾諾)城發動了一次兜猛的巧擊；就 

是聯合國巧令部也屢次說這些己魯己人是反對宗貝的 

比利時愧備政權的。請想想看。在非洲的中私，在一 

個巧獨立的國家中，在聯合國的旗麟下，最殘忍的殺 

人兜徒一大規模屠殺非洲人的專家一向一個止著 

民族發動了軍事攻擊，而其原因不過是這個民族反對 

殖民主義者的壓迫。

一五. 爲什麽我們要表決反對殖民主義的決議 

案？如果像那種事情能够在聯合國旗喊下發生，爲什 

麽我們要表決關於剛果的決議案？

一六. 讓我宣讀一九六一年二月二十一日安全理 

事會所通過的決議案^第二段；2

"安全理事會，

。# # #

"二.促請採取措施，使不在聯合國司令部

管轄下之一切比利時及其他外圃軍事與准軍事人

員、政治顧問聲外國僱兵立卽撤退並離開剛果。

1。晚報"5〇；〇—九六一年呈月十四日，布魯塞爾。

2安全理事會正式紀綠，第十六年，一九六一年一月、二月 

及呈月份補編，文件5/4741。
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一屯.不僅聯合國司令部及哈瑪紹先生沒有採取 

有效步驟使比利時及其他外國值兵撤雜剛果，這些外 

國傭兵的人數反而增加了；再者，他們在聯合國司令 

部目睹許可之下，被鼓勵着手採取軍事行動。

一八. 於是引起這一個問題：安全埋事會何口要 

通過該決議案，我們爲什麽在這裏表決關於剛果的決 

議案？是不是僅僅爲了使宗貝和他的主子可口得到一 

個新的理由去自得其樂？

一九. 總之，剛果最近的事情再度證實了我們對 

聯合國行動的估計，而且使我們愈加堅定地儘可能決 

不參加這種僞裝的殖民事業。本代表團認爲陈非聯合 

國徹底地、貴責地審査一九六一年剛果預算的法律极 

據和價値，否則就不能硏討這件決議草案。因此，我 

們將對吃投反對票。

二〇, 1105巧(蘇維埃社會主義共和國 

聯邦蘇聯代表團願就現所討論的問題表示其立場。 

事實上正在討論的是剛果行動及其籌款辦法問題。我 

們在第五委員會己經很詳細地說過，我們認爲大會無 

權決定剛果行動及其籌款辦法問題，而且它無權就這 

個問題作任何決定，因這是一個純屬安全理事會主管 

範圍內的事項。事實上，在起草憲章並就大會和安全 

理事會的職掌劃分問題作成決定時，已經明白淸楚規 

定凡渉及行動的問題應純屬安全理事會主管範圍。實 

際上，憲章第十一條規巧如下：

"二.大會得討論，，，關於維持國際和平及安 

全之任何問題，，，並得向會員國或安全埋事會，，， 

提出對於各該項問題之建議"一灌議带們巧意， 

不是決定一，，凡對於需要行動之各該項間題， 

應由大會於討論前或討論後提交安全狸事會。" 

二一.就本案而言，事實上我們所關切的是行動。 

現所討論的決議案關渉聯合國在剛果的行動一軍事 

行動一~閒題。這些是行動，這些不是建議，而應該 

就有關行動的問題作成決定者正是安全理事會。憲章 

規定安全狸事會應貴責決定行動的範圍、行動的規模、 

行動的期限和爲這些行動据供的便利。如果我們硏宪 

一下憲章第四十兰條，我們就會發現該條明白授權安 

全理事會就供給軍事行動的便利和聯合國會員國締結 

協定。該條稱安全埋事會應和聯合國會員國就此事締 

結協定，並稱：

"二.此項特別協定應規定軍隊之數目及種 

類，其準備程度及一般駐絮地點，口及所供便利 

及協助之性質"

(包括過境權憲章說，此項特別協定應由安全理事 

會和聯合國會員國締訂之。可見有關行動一更確實 

地說，有關軍事行動一一問題當然專屬於安全涅事會 

的職權範圍。

二二.現在這些問題是否正由聯合國作正確的決 

定呢？決不是的。正在就它們作成決定的時候，安全 

理事會旣無所知，也沒有加口核准，而且被避聞不理因 

此憲章己彼破壞。第四十八條明確地規定安全理事會 

負責決定那些嵐家應參加某項行動。第四十八條稱： 

"一.執行安全理事會爲維持國際和平及安

全之決議所必要之行動，應由聯合國全體會員國

或由若干會員國擔任之，一依安全理事會之決定。"

二呈.此刻在剛果作成決定的閱題，是不是安全 

理事會決定的？何種軍隊或誰的軍隊應被派往剛果， 

是安全埋事會決定的巧？此事正由安全理事會加口審 

議嗎？決不是的。這是處埋這個問題的正當方式嗎？ 

這種方式全不正確，且與憲章不合。

二四. 依照聯合國巧務條例第十吉條第一項的規 

定，秘書長必須向審議渉及支出的任何問題的任何機 

關就該項行動的費用，就實施有關特殊決定的費用提 

具報吿，俾該機關(不論是安全理事會抑是另一機關^ 

於決定一個問題時獲有秘書長關於所渉經費閒題的報 

吿書。這呈件報吿書是否正向安全理事會提出？沒 

有。爲什麽沒有？因爲所採行的政策是一種違反憲 

章、違反大會所通過的條例的政策，一種避開憲章，避 

開安全埋事會，然後違反大會本身所通過的條例執行 

某些決定的政策。

二五. 這種行動產生一種在政治方面和巧政方面 

對聯合國十分不利的現象。許多發言者在討論整個剛 

果問題時曾充分詳細地論述政治因素，尤其是今曰羅 

馬尼亞代表曾就這個問題的政治方面加口論述。本人 

將簡短談談這個間題的巧政方面。

二巧-.聯合國的巧政情況至爲嚴重。事實上，本 

組織巧从說是在財政危機一甚至可口說是巧破產 

的一一邊緣上。爲什麽會發生這種情形呢？這是由於 

凡遇與維持和平與安全口及與所需措施的實施和籌款 

辦法有關的事項，一切決定的執行都違反了聯合國憲 

章中的條款，也違反了憲章就解決此等事項所規定的 

方式。這就是今日聯合國所發生的情形的起源。

二屯.大會有責任制止這種有系統的違反憲章和 

有系統的違反大會所通過的條例的情事。就是爲了這 

些理由，我們認爲大會應否決所提的八百萬美元的撥
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款，這筆據款一本人再說一遍一是違反聯合國憲 

意的，也是規避聯合國憲章的手段。

二八. 現在就這個問題的實質說幾句話。當我們 

談及剛果"在剛果之行動"及其籌款辦法等重要問題 

時，我們當然不能絕口不談這個問題的政治方面。我 

們必須說，這一切問題和"在剛果之行動"的全部安排 

是純粹在片面的基礎上決定的。整個行動的指揮從上 

至下完全操在殖民國家的手中。本人要說，甚至在聯 

合國會所，一切行動無不完全在北大西洋條約組織國 

家的掌捏之中。

二九. 在這裏的聯合國會所，有一個政治及安全 

狸事會事務部。照情理說，這一切閒題似乎都應由該 

部決定，然而這些問題從該部劃了出來，交給秘書長 

的一個特別辦公廳貢責，因爲秘書處的政治及安全埋 

事會事務部的首長是一個蘇聯公民。爲了這個原因， 

此項行動不歸他掌涅。

呈0,如果巧們硏究一下全部行動的指揮工作， 

我們就會明白：此項行動完全在供職於秘書處的美國 

公民的手中，而且他們正在科完全相同的方式實地指 

導巧政業務、民事行動等等。實際上主管此項事務的 

是北大西洋條巧組織國家。因此每一件事都在片面地

進行。從這一點义產生另一種情形：此項行動不是爲 

了剛果人民的利益，也不是爲了剛果的實際上的各民 

族的利益，而是爲了殖民國家的利益而進行的。這就 

是最嚴重的缺點的緣由。這說明了安全巧事會屯月十 

四日、屯月二十二日及八月九日決定的執行何口全然 

錯誤：此項行動進行的目的不在保護口柏屈斯魯孟己 

爲首的合法政府的活動，而是具有一個完全不同的目 

的。結果是：該國政府首長被殘忍的謀殺了。

云一.爲了這一切理由，爲了法律上的埋由和具 

有一種政治性質的理由，蘇聯化表團完全不能贊同印 

度在第五委員會中所提出的，現又提請大會審議的決 

議草案，因爲這件決議草案公然違反憲章和大會就有 

關巧政條例的事項所作的決定。

兰二.主席：關於大會現所討論的這件決議草 

案，還有其他意見或評論曠？如果沒有的話，大會現 

在或許可就第五委員會在其臨時報吿書9〕中 

建議的巧議草案進行表決。

決議草案經"五-一票對十票遗過，棄權者二千

―0

午前十一時四十分歡會

第九屯四次會議

一九六一年四月互日星期一午後互時組納

主席：妳?. ^1:6山法II，愛爾蘭^

議疆項目八十五

剛果共和國之情勢(續前^

一. ](查德我今天在對大會發 

言口前，不能不向古己共和國代表表示我們聽到

&〇〇1 6；3！？6突然逝世至感哀悼。查德代表團要我轉 

達弔唁的誠意。

二. 我不擬耗費大會太多時間。許多發言人已經 

發表了他們本國政府對剛果閒題的意見，而且己經澈 

底討論了爭論最烈的各方面，用科說明他們的陳述。 

查德代表團的目標並不過奢。查德代表團已經聯悉非 

洲各友邦代表發言時提出的關係至爲重大的幾點，認

爲若想對此次辯論提出最寅益的實獻，最好的辦法莫 

若專就這些要點來說話。

呈.我非洲同胞期望聯合國對剛果問題採取什麽 

行動呢？第一，我們希望聯合國保護剛果不受危險的 

外國勢力影響。第二，我們希望聯合國幫助剛果解決 

一個新國家成立時發生的無數迫切閱題。

四.比利時給剛果一種地位，但是由於已有人在 

此分析過的種種原因，這種地位根本經不起事態演變 

的考驗。這種情形不論應由何方負責，但是剛果尙未 

成爲一個國家整體存在，總是不可否認的事實；剛果 

現在尙在胚胎期間。現在己有足够證明說明剛果需要 

保護，使其不致受邊界总外的外力干渉。剛果狠可能 

變成國際敵對勢方公開戰争的戰場，其所口尙未如此， 

一部份的確是由於本組緻的努方，事實上這也是聯合 

國少數積極而無可責備的行動所得結果之一。我們狠


